

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 12 DE MARZO DE 1924

Número 78

La Accion del Señor Presidente

No queremos que el señor Presidente Acosta nos deba elogios y ni, al menos, juicios benévolos. No los escatimaríamos ni sería justo negárselos como en ciertas condiciones ni los escatimamos ni los negamos. Pero ahora él puede considerarnos como enemigos suyos y en verdad, no le hemos tenido buena voluntad, porque no hemos llegado a formarnos una opinión contraria a la que nos hizo considerarlo como amigo del partido que nosotros combatimos. Pero esta circunstancia no será bastante a oscurecer nuestro entendimiento para examinar sus propios hechos. Y al examinar los hechos de un gobernante entendemos que debe precidir en nuestro ánimo un criterio más o menos racional, de manera que aun en el caso de una equivocación, pueda resentirse nuestra conciencia pero no tanto para sentirnos humillados o dignos de propia y severa acusación. Es por cierto muy difícil ponerse en frente de un gobierno. Desde luego, hay profunda diferencia entre el modo como el gobierno aprecia los sucesos y el modo como los aprecia el individuo porque los intereses son diversos como son diversas las preocupaciones; porque el lugar que ocupan uno y otro son distintos, y porque mientras el gobierno tiene el compromiso de ejecutar un hecho, el ciudadano se limita cuando más a hacer sentir una simple exigencia.

Pero uno cree que puede atribuirse frente a los actos del Gobernante el derecho humano de traducir las palpitaciones de la opinión pública cuando se siente en aptitud propia para censurar actos que no crea ajustados a sanos principios de gobierno o para aplaudir aquellos que en alguna forma constituyen si quiera un buen ejemplo para la República.

A este presidente Acosta como a otros presidentes se les puede examinar severamente; talvez a él le ha faltado una amplia visión de las cosas, aquella visión pronta, justa y precisa, que es una característica del hombre de estado, por cuanto le permite adoptar inmediatas y fecundas resoluciones. Para muchos ha pecado de indiferente, para otros de hombre sin preocupaciones cívicas. Nosotros mismos no hemos olvidado su devoción teosófica y a ella hemos de atribuirle esa disposición de espíritu suyo que hace juzgar con excesivo optimismo los hechos en frente de los cuales la nación y la vida lo han puesto como magistrado.

Y cuando hemos emitido opinión de él comprendimos también que en el juzgar al hombre de gobierno hay sus límites, sobre todo este de que nada autoriza al hombre para interpretar las intenciones de sus semejantes.

El señor Presidente acaba de ser cruelmente juzgado desde el campo en que nosotros consideramos que se le deben guardar ciertas atenciones. Se dice de él que ante los acontecimientos que han turbado la tranquilidad del país, él, el Presidente, ha asumido un temperamento fatalista y se ha contentado con abandonar la suerte del país al juego incluíble de las leyes espirituales. No es solo por el presidente como por el país que aspiramos a desvanecer ese juicio gratuito. Por el país decimos porque hemos notado en los últimos días y a propósito de la situación nacional, que ciertas gentes quieren atribuirse el singular privilegio de sentir ellas solas conmiseración y piedad y caridad cristianas, y

Mr. ROY T. DAVIS

En el cuadro que la República debe dedicar en hacer memoria a todos cuantos le han hecho bien en estos días trágicos que la Providencia le ha hecho vivir tiene que figurar en preferente puesto Mr. Roy T. Davis, Ministro de los Estados Unidos. Mr. Roy T. Davis está cultivando en su espíritu el amor a este país. Sus destinos personales le han traído a nuestro hogar, pero no en vano, porque parece que este caballero pertenece a la tradición de nuestro país. Aquí vive admirablemente adaptado a nuestro humilde medio y no se pasa día sin que él muestre esa honda devoción que él vive entre nosotros. Realiza, además, el tipo excelente de un buen y generoso representante de una nación extranjera. Su figura es la de un hombre de abierto y sincero espíritu y cuando se le ve pasar, a pesar de que él es el símbolo de una gran nación de este continente y aún de la tierra, deja una grata impresión de humanidad. Otros nos hicieron alguna vez sentir o su prosapia personal o el orgullo de la nación que representaron; pero este caballero nos hace sentir el amor que él tiene a esta república.

Su nombre se une a muchos detalles importantes é históricos de nuestra vida y ahora le cupo acompañarnos en las angustias de que ha sido objeto el país. Como sus antecesores y con un particular y señalado espíritu de humanidad él ha puesto su corazón y su voluntad a servicio de nuestras necesidades de manera pronta y oportuna y como los hechos de los hombres se hacen acreedores a la gratitud de todo un pueblo. El ha querido aliviar muchas penas; él ha querido que los pobres tengan hogar; él ha querido que haya medios para que los necesitados sufran menos las consecuencias de esta desgracia. Y así es como este caballero representante de la nación americana despierta nuestra admiración y nuestro cariño. Otros de sus compatriotas nos han servido gallardamente; pero su acción personal no será disoutida por ningún costarricense y todos nos sentiremos orgullosos de poder decir su nombre en el presentey en futuro como el de uno de los mejores y más galantes amigos de nuestra patria y sentirnos orgullosos de que la humilde patria tenga esos amigos.

Busque nuestra edición
de mañana

lo que es peor aun de negárselas a los otros. Llevará sello de echandismo ese singular y sospechoso privilegio?

Han hecho los hombres echandistas más que los otros hombres en favor de las familias en desgracia por cuanto el comité echandista mandó una manifestación de pesar a los presidentes de las Directivas echandistas de la Provincia de Alajuela?

No debe ser esto; pero tampoco podemos ver con indiferencia este afán de monopolizar el celo generoso y altruista que es lógico sentir por todos cuantos sufrieron el azote en los recientes crueles días. Eso no puede ser privilegio de nadie y así como tendríamos por pretensión absurda y cortesana la de que los amigos del Presidente quisieran exaltar hasta un extremo servil los cuidados que él se tomó por sus gobernados, como se hace de modo calculado en las tiranías, tampoco habríamos de negar al ánimo del gobernante la natural condición de tener piedad por su prójimo y la voluntad sencilla de querer hacer todo el bien posible a ese prójimo.

En este momento ningún pecho se ha cerrado de la contemplación de estos hechos y cada hombre ha ido poniendo en la medida de su generosidad o su modestia la noble contribución de aliviar las penas ajenas: desde el primer Magistrado hasta el más humilde vecino, desde el costarricense hasta el extranjero, y precisamente en esto consiste la virtud de esta patria en que en las horas de dolor todo se olvida para cumplir cada cual con su deber.

El primer ejemplo de esta admirable disposición del espíritu costarricense se dió en 1910 en que desde el Mandatario hasta el ciudadano, todos, y entre ellos los extranjeros, se apresuraron a levantar los escombros de la ciudad derruida para salvar a las víctimas de la catástrofe y de entre los escombros hicieron surgir, unos y otros, la nueva y pujante Cartago. Dígase para honor de la república que eso fué obra de los costarricenses. El gobernante, ayer como hoy, hizo lo que a su oficio atañe. Celó por la seguridad de los habitantes, mantuvo la serenidad que es necesaria para conservar en alto el espíritu público, ejerció una forma de piedad oficial y dictó un sistema de disposiciones oportunas y sabias para conjurar la grave situación creada.

El Presidente ha andado en eso, como han andado en eso los representantes de las Naciones extranjeras. Como ha handado en eso la Cámara de Diputados, la Corte de justicia, el Maestro, el periodista, el Sacerdote y las instituciones públicas. Grande es la tragedia sufrida, pero el espectáculo de nobilísimo impulso que ha dado la patria es realmente hermoso y aún memorable.

Decir otra cosa es injusticia. Más grande aún cuando se pretende atribuir a un hombre dureza de corazón, que no cabe. El presidente ha terminado su administración en solemnes horas de dolor y esto solo le bastará a él para hacerle acreedor al respeto y aún a la admiración de sus compatriotas.

Sigue azotandonos una serie de temblores

Cada habitante debe serenamente de constituirse en guardián de su hogar, en estos momentos de dolor.

La crisis no ha sufrido su desarrollo pues los fenómenos sísmicos continúan amenazando nuestras vidas.

Es deber nuestro aconsejar mucha serenidad en tales momentos, prudencia y tomar cuanto medida de precaución se necesite.

Ningún sabio puede predecir ni nuevas catástrofes, ni una completa calma, siedo humano prevenir a todos los moradores, sin distingos de clases sociales las reglas de cordura que deben adeptar en estos afflictivos momentos de gran zozobra.

Uno de nuestros redactores, visitó esta mañana al señor don Rafael M. Tristán en su puesto del Observatorio Nacional, quien hubo manifestado, que la serie de temblores no ha llegado a su final, pues son constantes los movimientos que señala el sismógrafo.

Damos a continuación el dato que el Sr. Tristán nos ha suministrado para que el público juzgue la gravedad en que nos hallamos colocados.

Comienza la serie de temblores

A las 19 horas y 20 minutos de ayer, se sintió un movimiento de III intensidad, enseguida calma hasta las 3 de esta madrugada hora en que se registraron, tres temblores de II intensidad. Entre las 3 y las 4 de

la mañana, uno de III intensidad; entre 4 y 5 horas, dos de intensidad II, dos de intensidad III, uno de intensidad VI bastante sentido en la capital. El reloj marcaba en ese momento las 4 y 39 minutos. Este temblor fue de larga duración, con dirección dominante del Noroeste al Suroeste, y del Oeste al Este, en movimiento continuado.

De las 5 a las 6 se sintieron uno de intensidad I, lento y uno de intensidad II rápido. De las 6 horas a las 7 hemos sentido, dos de IV intensidad lento y rápido en movimiento combinado. De las 7 a las 8 horas, se registraron, 4 temblores de intensidad I y otro de intensidad IV. De las 8 a las 9 de hoy, se sintieron, tres de intensidad I, uno de intensidad II, dos de intensidad IV, repitiéndose a las 9 y 20 y 10 y 25 que fueron ya muy fuertes.

Estos fenómenos se deben al dislocamiento de las capas terrestres en la región de Orotina, y este criterio es el que mantiene el propio Sr. Tristán, cuyos fenómenos no sufrieron aún su desarrollo.

Por tal motivo aconsejamos a todos los habitantes mucha prudencia y gran serenidad, a fin de que cada familia busque el sitio más apropiado como seguro para ir pasando la crisis sin otra pérdida que la molestia consiguiente que origina este período de turbulencias terrestres.

El Municipio de San José ayuda en estos momentos a la Sociedad Cooperativa Constructora

Ayer se reunieron legalmente los señores municipales Granados, Pochet, Sáurez, Carranza y Sotela para terminar la sesión anterior y dejar en definitiva aprobado varios asuntos de emergencia que guardan relación con la situación actual.

Estos Regidores activos y diligentes merecen un voto de simpatía, toda vez que, se interesan en estos minutos de angustia por defender las clases necesitadas.

El Regidor Saurez, pide a la mesa consigne en el acta el párrafo final del artículo 16 de la sesión celebrada el día 5 del corriente, cuyo texto dice: "Se acordó suspender dicha sesión 11ª de la fecha a que se hace referencia para continuarla en cualquier momento que se crea oportuno a fin de dictar medidas de emergencia, siendo esta una de ellas, puesto que dicha resolución se toma, con el único objeto de que los señores municipales puedan reunirse a fin de tratar los muchos asuntos que se les presentaren con motivo de la crisis porque atraviesa la comunidad."

También suplicó el Regidor señor Sáurez se consigne en el acta lo siguiente: "que el viernes pasado en la tarde, con motivo de una exposición que recibió dicho Regidor, de la Sociedad Cooperativa Constructora, que era de apremiante necesidad resolver—puesto que queda comprendido entre los muchos asuntos de emergencia que debe tratar la Municipalidad—rogó al Regidor Vice-presidente señor Vargas Araya, citara a todos los señores Regidores para continuar la sesión según estaba acordado; que el señor Vargas le contestó, que con mucho gusto citaría para que concurren al acto, y en tal virtud se presentaron los Regidores allí presentes, quienes reunidos con el quorum legal dieron por abierta la continuación de la sesión anterior.

Por último declaró el señor Sáurez que hace tales manifestaciones en virtud de una nota que a la Secretaría envió el Vicepresidente señor Vargas Araya, declarando nulo todo lo actuado y prohibiendo que el Secretario y demás empleados asistieran a la sesión actual.

El Regidor Saurez quiere justificar la actuación de sus compañeros, y conceptúa como atentatorio las previsiones del señor Vargas Araya en estos momentos."

Pochet cree que lo más importante es resolver el proyecto que trata de los terrenos de la Cooperativa y mociona a fin de que se le vendan por el precio a que fueran adquiridos, aquellos terrenos de propiedad municipal en las inmediaciones del Matadero, salvando la porción que se necesita para calles o ampliaciones del mismo matadero.

Esta moción fué aprobada unánimemente, comisionando al señor Gobernador para que haga la traspaso de ley y tenga a su cargo esta operación, lo cual debe quedar realizado en un término no mayor de quince días

Este acuerdo se toma en virtud de las atribuciones que a este cuerpo le concede el art.

3ª Sección 1ª de la ley de Hacienda Municipal.

Dichos terrenos serán exclusivamente para construcciones de casas de la Cooperativa que se harán en parcelas de idéntico plano que las construidas en el "Germinal."

Se nombran expertos para vigilar las construcciones dañadas

El Regidor Sáurez manifestó que la fiscalización hecha por las comisiones nombradas con tal objeto, no satisface. Han puesto el rótulo de "Peligro" donde no corresponde y el de "Casa inhabitable" donde no debe. Esta labor hay que activarla, pero con expertos. Mociona para que se nombren cuatro inspectores prácticos que se pagarán de lo acordado para gastos de emergencia.

Pochet: Deben nombrarse ya, a fin de que rápidamente se haga ese trabajo, cuyo informe deben rendirlo a diario al señor Ingeniero Municipal.

Estos expertos tienen la obligación de decir que edificios pueden repararse, y cuales habrá que demoler así se evitan las injusticias y el Municipio las responsabilidades y los injustos cargos, cuando se obligue a

adoptar medidas semejantes.

Fueron nombrados para integrar esta comisión, los señores: José Avalos (carpintero) Ramón Cordero [albañil] Arturo Zúñiga (constructor) y José Dolores Chaves (carpintero) Estos señores se les asignó un sueldo de ₡10.00 al día que cobrarán de la partida de "Eventuales".

El Síndico del Hospital.

Desde la Barra y con la venia del Directorio, el Síndico del Hospital, señor Carlos Marín, manifestó que el señor Fiscal y Jefe del Control del Municipio, había cometido un delito al arrancar de su casa de habitación un rótulo que dice "Peligro" que ordenó fijar la Gobernación por cuanto dicha propiedad está comprendida entre las que son inhabitables.

El señor Marín declara que el Fiscal no tiene onnímodas y debe sin revelarse contra este buen procedimiento, acatarlo, ya que lleva en el fondo una obra de caridad.

No habiendo otros asuntos de qué tratar se dió por terminada la sesión a las 21 horas.

Las barras estaban muy concurridas.

Avenida Fernández Guell **Carlos M. Jiménez** ABOGADO Y NOTARIO. Teléfono No. 256 San José, C. R.

La situación actual de México

En sección aparte comenzamos hoy a publicar el estudio que sobre la situación política de México hace don Ignacio O. Enríquez. Como hemos dicho se trata de un cuidadoso trabajo en el cual no se observa apasionamiento para juzgar los hombres y sus hechos y alcanza en algunos de sus momentos el valor de un documento histórico. Consideramos que como motivo de reflexión para los americanos se trata de un precioso trabajo político e histórico.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos — Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez — **ADELA V. DE JIMÉNEZ** CONTRATISTA **E NIJOS** CONSTRUCTORES SAN JOSE, COSTA RICA APARTADO 343 TELEFONO 278 Agente en Cartago: MANUEL FREER



La Escuela de Derecho suspende sus lecciones

El lunes pasado los alumnos de la Escuela de Derecho volvieron a clases no obstante lo mal acondicionado que está el edificio a consecuencia de los temblores. Hoy han sido suspendidas las lecciones hasta nueva orden y estamos seguros que la Directiva buscará la ma-

nera de hacerse de otro local, ya que el que ocupan está tan dañado amenazando con esto la vida de los estudiantes. Nos parece conveniente que las lecciones se reanuden en el "Edificio Metálico" en tanto se normaliza la situación.

La Navarra REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ **PIDA SIEMPRE La Navarra**

CAL DE CONCHA en Desamparados Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

CERVEZA TRAUBE LA MEJOR DEL PAIS PIDALA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

Necesidad de la presente publicación

Nada hay tan importante en la hora presente como la serie de movimientos sociales que en el mundo entero comienzan a definir las perspectivas políticas iniciadas por varios siglos de cultura filosófica; y aunque entre nosotros existe un doloroso desconocimiento de los valores que tratan de cristalizarse para dar una orientación a la humanidad—por lo menos al mundo americano—en todos los espíritus se nota una actividad política que no es precisamente el producto de una gestación propia, sino de un estímulo externo que invade como un viento renovador la vida de los pueblos.

El caso de México—por ejemplo—que es el que más de cerca nos compele a la consideración de esta clase de problemas, ha creado ya una ideología que pugna por abrirse paso en los demás países del Centro y del Sur de nuestra América; aunque de dicho país solamente recogen las inteligencias mediocres la estopa de los principios, molidos muchas veces en muelas de sordidez y de reaccionarismo. Se estima el proceso revolucionario de México como una incapacidad de gobierno democrático y como una liza de simple ignorancia y ambición, sin profundizar los motivos reales que subyacen en la agitación de los hechos, y no se percibe que

hay en este interesantísimo problema causas vitales cuya importancia requiere un conocimiento sistematizado de la vida social de México.

México es ante todo un pueblo que apresura su evolución moral y cívica y que guardando en su seno un vigoroso listre de prejuicios heredados del coloniaje no encuentra medio mejor de superación que las botas de siete leguas del héroe maravilloso.

Los primeros aspectos de la revolución—el derecho a la tierra, principio cristiano por excelencia que preconizaran Jerónimos, Gregorios y Agustines—siguen siendo el fondo lógico de la lucha que hace trece años padece el pueblo de Juárez; y como la lucha supone siempre una oposición que la haga legítima, los partidarios más o menos románticos de los sistemas políticos de Europa—hoy en ocaso—siguen, como lo expresara Salomón "poniendo el hoyo" ante el paso de las huestes de la Reforma, distraiendo de mil ingeniosos modos sus intenciones y amparándose a las imprevisiones del artículo constitucional para iniciar la reacción y conservar los límites económicos en que los generales intereses se han movido hasta ahora, gracias en parte a la herencia de que hablamos y en parte a la obra de la tiranía organizada.

No es necesario hacer recuento detallado de estas luchas, ni mucho menos pretender una justificación del pueblo mexicano, pues los pueblos, por el único hecho de serlo, están más a la del derecho de la crítica y sólo necesitan de la instrucción directa para que concreten sus anhelos. Baste sólo a nuestro intento declarar categóricamente que el presente aspecto revolucionario de México no pide sino una mera revisión histórica de causas para determinar su valor.

Con el pretexto de legalizar trámites de procedimiento electoral, la influencia casi feudalista de algunos elementos recurrió a la excitación de toda clase de pasiones y móviles y eligió por bandera un nombre popular, que hasta entonces parecía identificado con la nueva política ideológica del país y quien, por uno de esos sentimientos que suelen desarrollarse poderosamente cuando las circunstancias hinchaban las velas de la vanidad, se escujo elegido para representar el núcleo pseudo moderador del impulso moderno. Existiendo, como existían, causas que favorecían el embozo de los intentos reaccionarios, fueron aprovechadas inmediatamente, rompiendo hasta con los simples cánones de la honradez política; fué así como el señor Adolfo De la Huerta, nimbado de reo nombre revolucionario, escogió las circunstancias que estimularían su acción regresiva, originando el conflicto actual de la República azteca.

Mejor que nosotros, el distinguido caballero General Ignacio C. Enríquez, Gobernador del Estado de Chihuahua, expone ampliamente el origen de la ruptura de la fuerte unidad política que prometía la paz y el trabajo, y pormenoriza felizmente todos los móviles personales que impelieron al grupo Delahuertista a elegir la violencia armada en arbitrio decisivo de la contienda electoral, en vez de ampararse a la incorruptible serenidad de la Ley.

Las presentes declaraciones del señor Enríquez fueron recibidas por el pueblo mexicano con inusitado ardor; concentraba su fe la inmaculada nomenclatura de que goza el señor Enríquez, y puede decirse que su labor de aclaración se ha convertido en bandera de la gran mayoría de la nación que ha visto en la exposición de tan extensas y lógicas razones la verdadera génesis del mal.

El señor Enríquez que había llegado a la capital mexicana en los momentos en que se iniciaba la lucha llevaba una orientación muy distinta a la que llenan las páginas siguientes, pues su criterio de entonces era favorable a las presunciones del Delahuertismo; pero bastó a su honradez y entereza recabar mayores informes sobre los detalles de la actuación del señor De la Huerta para que se operase en él el fenómeno que acaece siempre a quien no calcula y pesa la situación por que de práctico tiene, sino por lo que entraña un interés de carácter colectivo.

Este juicio, lanzado a la publicidad mundial para generar el espíritu de imparcial conocimiento de las cosas, arbitra, a nuestro entender, en forma que suprime la duda sobre el problema mexicano, y aclara de una vez por todas la subversiva información de Prensa que ha venido apareciendo desde los principios de la actual revolución en varios países de Centro América y trata de impedir que en lo futuro se traigan consideraciones tendenciosas, cuyo único fin es indisponer al espíritu público contra las Reformas sociales que son el único incentivo de perfección para los pueblos de América y en las cuales se distingue valientemente la gran República Mexicana.

RICARDO MEISTER
(Centro-Americano)

México, Enero 4 de 1924.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

ECOS DE SAN PABLO DE TURRUBARES

Según se nos ha comunicado un vecino de la región de San Pablo de Turrubares, en los cerros de ese lugar es completamente falsa la existencia del volcán, que ha días se viene suponiendo, agregando que se trata del "Herradura" que queda muy próximo a ese cerro. En San Luis los temblores registrados, han producido innumerables daños, el puente del Turrubares que se acaba de terminar también ha sufrido desperfectos. En San Pedro se destruyeron tres casas y todas las demás están en condiciones deplorables y a consecuencia de los derrumbamientos una señora fué gravemente golpeada. En Grifo Bajo cayeron tres casas quedando las demás agrietadas y en pésimo estado, lo mismo a ocurrido en Grifo Alto, en donde no hay una sola vivienda que haya quedado en buen estado. Los caminos de San Luis a Hacienda Vieja y "Quebrada y el camino de Puriscal con el de Purires, han quedado completamente obstruidos, por lo cual San Pablo

ha quedado sin comunicación. Se divisa de ese lugar, al á hacia el sur, inmensas columnas de humo en el volcán de la Herradura.

Se cree que el puente del Turrubares ha quedado con lamentables desperfectos. Se nos dice que se ha producido un raro fenómeno, y se el que ha surgido numerosos nacimientos de agua, fuentes, quebradas y ríos.

Hemos dejado de último para que se tome en cuenta, el hecho de que inescrupulosos comerciantes o individuos, que poseen más o menos, artículos de primera necesidad, están aprovechando la triste situación de sus vecinos aumentando miserablemente el precio de sus mercancías. Estas acciones deben reprocharse enérgicamente y el Gobierno, para ayudar prácticamente a su pueblo hoy necesitado, debiera sin excusa alguna, dictar medidas que se cumplan al pie de la letra, y con eso habrá conquistado nuestro aprecio, y gratitud, que será la mejor aureola que pueda llevar de los costarricenses.

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

"LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiro, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 % más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTIBLES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRACAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Imprenta Borrascó Hermanos

Se da de alta a los médicos farmacéuticos y otros empleados del Ejecutivo

En virtud de la crisis que conmueve a la Meseta Central, y con previsión de las medidas de emergencia que será necesario dictar al señor Presidente de la República acuerda, que a partir de hoy queda bajo el fuero militar, los empleados y peones de obras Públicas, teléfonos, telégrafos, teléfonos, empresa de luz y fuerza, empleados Municipales, Médicos, farmacéuticos

Ingenieros en servicio profesional así como otros empleados de distintas dependencias del Ejecutivo.

Estos servidores que estarán sujetos a las reglas que señaló el Código Militar no devengarán estipendio alguno, a excepción de los médicos y farmacéuticos que no se encuentren en el desempeño de algún empleo oficial.

Variedades

Una vez restablecida la calma, reaparecerán

Soberbias películas de gran atracción

que serán la delicia del público josefino

Arte Cinematográfico

AMERICA

Próximamente

Grandes NOVEDADES en este TEATRO

Galerones construidos y habitados

Gracias a la actividad del señor Gobernador, cuentan ya las familias de la capital con algunos ranchos construidos en distintos barrios de la capital; por el Paso de la Vaca y por el Matadero, en la ciudadela Chinchilla, los cuales reúnen magníficas condiciones para ser habitadas con carácter de estabilidad, a causa de su magnífica construcción.

Como la demanda de galerones en la capital es bastante numerosa, indicamos al señor Gobernador, la conveniencia de instalar unos 20 ranchos en la plaza de San Francisco de Mata Kedonda, en cuyo barrio hay un gran número de familias con pequeñas criaturas, casi todas que actualmente sufren las duras fortunas de la situación, sin que nadie fije en ellas una mirada com-

pasiva.

El Señor Gobernador que tanto se desvela por aliviar a las víctimas del infortunio en estas horas de dolor, influirá en el ánimo de sus compañeros que integran la Junta de Socorros a fin de realizar esta obra humana en favor del vecindario de San Francisco, que también sabrá agradecer este consuelo que espera del digno funcionario que en esta difícil situación ha puesto su cariño y sentimiento, a favor de las clases necesitadas interesándose con todo esfuerzo por conjurar rápidamente el peligro que les azota.

Felicitemos al señor Gobernador por los esfuerzos realizados en pro de los desamparados

Teatro Moderno

Muy Pronto

Reaparecerán las mejores

Estrellas de la pantalla

en este TEATRO de modas

Digno de encomio.

Se nos ha informado que el señor Gobernador don José Luján, gestionará a fin de que "La Ley de Inquilinato" que se hizo, para proteger a la clase trabajadora y cuyos resultados vinieron a calmar un poco la angustiada carencia de viviendas baratas, se hará ahora que está a punto de caducar, que vuelva a entrar en vigencia dado el actual estado de cosas en que nos encontramos.

Se sabe que en estos momentos ese va a hacer un verdadero problema de difícil resolución, pero con esa medida se salvará en parte la grave crisis que actualmente atormenta al país. Muy digna de alabanza sería esa medida que daría grandes méritos al señor Gobernador, y que le merecería nuestra gratitud.

Teatro Adela

Grandes atracciones

serán registradas en este teatro de grandes novedades

Los mejores artistas del Cine

Las grandes estrellas

serán la novedad del público josefino

México y Costa Rica

México, D. F., 8 de marzo de 1924.

Legación de México,

San José, Costa Rica.

Suyos recibidos por conducto del Consulado en Nueva Orleans. Lamentamos profundamente acontecimientos registrados con motivo temblores en ese país. Señor Presidente y suscrito enviaron telegráficamente condolencia. Sírvase además en nombre gobierno y pueblo mexicanos manifestar ese gobierno el profundo pesar que todo México siente por el desgraciado acontecimiento, esperando reduzcanse al minimum las consecuencias del mismo.

Enterado de que el edificio de la Legación se encuentra intacto.

[Firmado] SÁENZ

Contribucion Nacional

La subcomisión recaudadora de fondos de la Junta Nacional de Socorros integrada por los caballeros don Francisco Amerling, don Alberto Brenes Calvo y don Alfredo Mata ha comenzado sus labores con un éxito laudable y de su parte, con un interés realmente encomiástico. Las personas pudientes a quienes ellos se han acercado han estado prontas en contribuir con sus recursos en la gran obra de protección que está realizando la Junta Nacional. Es de desear que este ejemplo constituya la norma para los otros en esta suprema emergencia nacional y que no falte en el pecho de las personas caritativas esa tradicional y espontánea disposición de ánimo para contribuir en aliviar las transitorias dificultades de las gentes en necesidad.

La suspensión de las garantías individuales

Esperamos ocuparnos mañana extensamente de este tema. Hoy no podemos hacer más que una breve nota. Ayer se nos dijo de eso y no quisimos aceptarlo. Ante todo, la situación no parecía aconsejarlo como medida inmediata e improvisada. Mediante como estas aunque extraordinarias y aun peligrosas, apenas si se justifican cuando las circunstancias las imponen, pero es natural no desearlas y menos aun aconsejarlas. Los que las hayan aconsejado o querido, sin poner segunda intención en ello como creemos que no han puesto tal segunda intención, porque no sabemos qué clase de personas hayan aconsejado semejantes medios, serán, decimos, personas a quienes la crisis de los temblores de ayer, les trastornó el ánimo hasta sacarlos de su

estado natural y prudente. Por supuesto que nosotros pensamos que todo se redujera a procedimientos de buen gobierno, procedimientos que caben sin necesidad de que se le quite al ciudadano el goce de sus propios derechos. Nosotros nos hemos asombrado, sin embargo, de la facilidad con que los hombres de este país acuden siquiera en la intención a los recursos anormales sin poner alguna contribución porque la república aun en sus momentos de grave crisis viva dentro de lo normal. La suspensión de garantías era un medio socorrido por los tiranos de este país. Los gobiernos netamente civiles las han postergado a segundo término y no las utilizan sino en extremas circunstancias y siempre resulta que nose ha aplicado discretamente de ellas.

Los dueños de de casas

En vista de la explotación ilegítima que pretendieron llevar a cabo ciertos dueños de casas, aprovechando el trágico momento que agobia a las clases necesitadas, el Poder Ejecutivo ha emitido un proyecto de ley que tiende a regularizar el precio de los alquileres.

Las autoridades judiciales quedan encargadas de atender cualquier denuncia que se presentare previniendo por tal motivo a todos los inquilinos, a fin de que reclamen o defiendan los derechos que en virtud de esta ley les corresponde.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido

De venta en todas las Boticas

Una infundada alarma

Ayer noche recibimos noticia oficial de encontrarse en la región de Orotina el Doctor Berrocal, quien partió ayer para ese lugar comisionado por la Cruz Roja.

El Doctor Berrocal informa que el aspecto de la población es triste y se necesita la construcción de un hospital provisional, a fin de atender a la gran demanda de personas que imploran servicios médicos.

La Cruz Roja enviará hoy toda clase de recursos, medicinas, víveres. A fin de prestar un eficiente y rápido servicio.

Se vende barato

en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

El Dr. Berrocal

Ayer tarde hicieron circular la noticia por la ciudad, de que hoy se carecería de agua para el consumo doméstico, en virtud de haber sido roto un tubo de la cañería.

Tan pronto tuvo conocimiento el señor Ingeniero Municipal, ordenó practicar una minuciosa investigación para reparar al punto el daño denunciado, resultando—previa y minuciosa inspección efectuada—no ser cierto el rumor que no dejó de poner en cuidado a muchas familias.

Queda, desde luego destituida la ofensiva y malévolos noticia que algún desocupado se atrevió a lanzar insidiosamente.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

40-024

Imprenta Borrásé Hnos.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y CORONADO, harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador